

CURRICULUM VITAE , Gregorio SALINERO

Maître de Conférences HDR, hors classe ; Directeur de Recherche, *Mondes hispaniques modernes*

Agrégé d'Histoire, docteur de l'EHESS, ancien membre de la Casa de Velázquez

Université Paris I Panthéon-Sorbonne, IHMC, École Normale Supérieure Rue d'Ulm, 17 rue de la Sorbonne, 75005 Paris

Courrier : gregorio.salinero@univ-paris1.fr et gregoire.salinero@wanadoo.fr

RESPONSABILITÉS DIVERSES

Jury d'oral et d'écrit de l'agrégation d'Histoire, Histoire moderne, 2014/ 2015/ 2016/ 2017

Comités de lecture : revue en ligne *Nuevo Mundo-Mundos Nuevos*, Paris ; revue *Historia y Justicia*, Santiago de Chile ; Revue *Magallanica*, Mar del Plata.

Conseil Scientifique, Université Paris I, 2013-2014-2015, Commissions de recrutement 2013-2016-2017, Conseil de l'IHMC

LIVRES PERSONNELS

- 1- *Hombres de mala corte. Desobediencias, procesos políticos y gobierno de Indias, segunda mitad del siglo XVI*, version espagnole augmentée du livre « La trahison de Cortés », traduction Agueda García Garrido, ediciones Cátedra, Madrid, 485 pages, paru en janvier 2017.
- 2- *La trahison de Cortés. Désobéissances, procès politiques et gouvernement des Indes de Castille, seconde moitié du XVI^e siècle*, collection le Nœud Gordien, Presses Universitaires de France, 400 pages, paru mars 2014.
- 3- *Maîtres, domestiques et esclaves de l'Espagne du Siècle d'or. Dépendance domestique et dépendance servile à Trujillo au XVI^e siècle*, éditions de la Casa de Velázquez avec dessins d'Alexis de KERMOAL, 110 pages, paru en septembre 2006.
- 4- *Une ville entre deux Mondes. Trujillo d'Espagne et les Indes au XVI^e siècle. Pour une histoire de la mobilité à l'époque moderne*, Bibliothèque de la Casa de Velázquez, 540 pages, n° 34, Madrid, juillet, 2006.
- 5- *Les empires de Charles Quint*, éditions Ellipses, 360 pages, mai 2006.

OUVRAGES COLLECTIFS, direction et éditions scientifiques

- 6- Gregorio SALINERO, Águeda García Garrido et Radu Paun (éd.), *Paradigmes rebelles. Pratiques et cultures de la désobéissance à l'époque moderne* ; ouvrage en préparation, à paraître chez Peter Lang, Genève, printemps 2018
- 7- Gregorio SALINERO et Miguel Ángel MELÓN JIMÉNEZ, *Le temps des Listes. Représenter, savoir et croire à l'époque moderne* ; livre collectif de 25 textes issu des cinq journées de rencontre des séminaires du Labex Hastec, « Pour faire une histoire des listes », 600 pages, Peter Lang, Genève, sous presse, 2017.
- 8- Numéro spécial des *Mélanges de la Casa de Velázquez*, *Pour faire une histoire des listes*, présentation G. SALINERO, avec la collaboration de C. LEBEAU ; 300 pages, paru novembre 2014.
- 9- Roberto BIZZOCCHI, Andrea ADDOBATTI et Gregorio SALINERO (éd.), *L'italia dei cognomi. L'onomastica italiana nel contesto mediterraneo*, livre issu du colloque international de Pise du 15-16-17 Septembre 2010, éditions PLUS, Université de Pise, janvier 2013.
- 10- G. SALINERO e Isabel TESTÓN NÚÑEZ (éd.), *Un juego de engaños. Nombres, apellidos y movilidad en los siglos XV al XVIII*, livre collectif sur la base du colloque de Madrid des 17-18-19 novembre 2008, Collection de la Casa de Velázquez n° 113, con la participación de la Universidad de Extremadura, 395 pages, Madrid, avril 2010.
- 11- G. SALINERO (éd.), préambule de John H. ELLIOTT, *Mezclado y sospechoso. Movilidad e identidades, España y América (siglos XVI-XVIII)*, recueil des articles du colloque organisé à la Casa de Velázquez en 2000 et de la table ronde organisée à l'université Paris I en 2002. Présentation générale et article personnel, Collection de la Casa de Velázquez n°90, 272 pages, Madrid 2005.
- 12- *Guide de l'Enseignement de l'Histoire Géographie* avec la collaboration d'Alain THILLAY et Pascal FRANÇOIS, Belin, Paris, 1996, 352 pages.

ARTICLES

- « L'octogone des listes », introduction au livre, *Le temps des listes*, Peter Lang Genève, pp. 1-27, sous presse.
- « Papier rouge et liste noire : au danger des listes modernes », conclusions au livre, *Le temps des listes*, Peter Lang Genève, pp. 587-592, sous presse.
- Ensemble de textes, « La consécration d'un Nouveau Monde », « L'origine du nom Cuba », « Des hommes de toutes les couleurs », Numéro spécial de la revue Historia, novembre décembre 2016, N. 32, pp. 8-18.
- « Reformadores, cavadores de huascas e historiadores. Relaciones de méritos y rebeliones durante la segunda mitad del siglo XVI » revista MAGALLANICA, Mar del Plata, N° 4, 2016, pp. 79-84
- "Desobediencias y gobierno de Indias, segunda mitad del XVI", revista *Historia Mexicana*, Colegio de México, Mexico, volúmen LXIV-3, enero-marzo 2015, pp. 487-528.

- "Désobéissances coloniales, tyrannie péninsulaire et gouvernement des Indes", Bulletin de l'AHMUF, paru octobre 2014
- G. SALINERO (éd.), Dossier « Changer de nom dans les Mondes hispaniques modernes », articles en français "Systèmes de nomination, mobilités et instabilité anthroponymique moderne", à paraître dans Revue internationale en ligne à comité de lecture *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, paru octobre 2015.
- "Pour faire une histoire des listes à l'époque moderne", revue *Mélanges de la Casa de Velázquez*, Madrid, pp. 1-9, octobre 2014.
- "Trujillo d'Espagne et les Indes de Castille au XVI^e siècle", Revue internationale en ligne à comité de lecture *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*, paru 12 décembre 2013.
- Avec Roberto BIZZOCCHI, « Les études de l'anthroponymie dans l'historiographie de l'époque moderne », ICOS-Barcelona, <http://www.gencat.cat/llengua/BTPL/ICOS2011/158.pdf>
- « Recherche de la stabilité et recherches sur l'instabilité anthroponymique moderne », dans Roberto BIZZOCCHI, Andrea ADDOBBATI et Gregorio SALINERO, *L'italia dei cognomi. L'onomastica italiana nel contesto mediterraneo*, livre issu du colloque international de Pise des 15-16-17 Septembre 2010, éditions PLUS, Université de Pise, novembre 2012, pp. 31-49.
- « Sistemas de nominación e inestabilidad antropónimica moderna, siglos XV-XIX », G. SALINERO e Isabel TESTÓN NÚÑEZ (éd.), *Un juego de engaños*, Publications de la Casa de Velázquez coédition Universidad de Extremadura, Madrid, 2010 pp. 10-26.
- Avec Bernard VINCENT, « En manière de conclusion » G. SALINERO e Isabel TESTÓN NÚÑEZ (éd.), *Un juego de engaños*, Publications de la Casa de Velázquez coédition Universidad de Extremadura, Madrid, 2010 pp. 311-319.
- Avec Isabel TESTÓN NÚÑEZ, « Movilidad y Antropónimia », présentation du livre G. SALINERO et Isabel TESTÓN NÚÑEZ (éd.), *Nombres, un juego de engaños*, Publications de la Casa de Velázquez-Universidad de Extremadura, Madrid, 2010, pp. 1-5.
- « Aux Indes ! Motivations et conditions des migrations entre l'Espagne et les Indes, XVI^e-XVII^e siècles », dans *Le monde de l'itinérance en Méditerranée de l'Antiquité à l'époque moderne*, Actes du colloque de Madrid, 30-31 janvier 2004, Claudia MOATTI, Wolfgang KAISER et Christophe PÉBARTHE (éd.), Bordeaux, Ausionius, 2009 (coll. Études, 22), pp. 408-428.
- « Charles V » pour *Prier et combattre. Dictionnaire des ordres militaires au Moyen Age*, sous la direction de N. BÉRIOU et de P. JOSSERAND, Fayard, Paris, 2009.
- « Maîtres écrivains d'Espagne, circulation de l'information et affaires des Indes au XVI^e siècle », actes du colloque septembre 2006, Aix-en-Provence, colloque international *Le notaire, entre métier et espace public en Europe (Moyen Âge – Temps modernes)*, Actes parus en novembre 2008, Publications de l'Université de Provence, pp. 96-116.
- « Sous le régime des licences. L'identification des migrants vers les Indes espagnoles, XVI^e, XVII^e siècles », Actes du colloque des 2-3-4 décembre, Naples 2004, dans C. MOATTI et W. KAISER (dir.), *Gens de passage en Méditerranée de l'Antiquité à l'époque moderne. Procédures de contrôle et d'identification*, Maisonneuve & Larose / Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme, Paris, 2007, pp. 345-367.
- « Les commandements de la *Carrera de Indias*. Propriétaires, commandants et pilotes de navires dans la formation d'un système de relations entre la Péninsule ibérique et les Indes (1492-1650) », Publications de l'école doctorale de l'Université de Reims, dans *écrits et peintures indigènes*, B. GRUNBERG (éd.), éditions l'Harmattan, 2006, pp. 147-163.
- « Mobilité et identités dans les études de la relation Espagne-Amérique (XVI^e-XVIII^e siècles) », dans G. SALINERO (éd.), *Mezclado y sospechoso*, Madrid, 2005, p.3-21.
- « Maîtres et domestiques dans une ville royale au temps de Philippe II », E.M. RUIZ (éd.), *Felipe II y las ciudades de la monarquía*, Actes du congrès Philippe II Universidad Complutense de Madrid, t. III, pp. 109-125.
- « Au service des Pizarro : un réseau de dépendants efficace, 1530-1578 », dans M.-C. BARBAZZA et C. HEUSH (éds.), *Familles, Pouvoirs, Solidarités. Domaine méditerranéen et hispano-américain (XV^e-XX^e siècles)*, pp. 313-333, E.T.I.L.A.L., Université de Montpellier, Montpellier, 2002.
- « Trujillo de España y las Indias en el siglo XVI », Comarca, Trujillo, août 1996, pp. 59-63

ACTIVITÉS SCIENTIFIQUES RÉCENTES ET PROJETS DE RENCONTRES

- 3 avril, 2 mai 2017 et 15 avril, 15 mai 2016, séjours d'étude à l'Archivo y biblioteca nacional de Bolivia, Sucre ; avec le soutien du programme HISTORIA DE LAS FRONTERA EN LA ÉPOCA MODERNA, Universidad de Cáceres
- 2-3 novembre 2017, 5-6 décembre 2016, organisation de 4 journées d'études MOBILITÉS ET ITINÉRAIRES REBELLES DE L'ÉPOQUE MODERNE, Filla Finaly, Florence ; en collaboration avec Bertrand Haan et Bertrand Van Ruymbecke. Ouverture et communication « Bernardino Maldonado de Guevara, un rebelle du Pérou à Paris et Anvers, 1539-1575 » ; soutiens de l'IHMC, de la Chancellerie des Universités de Paris, de l'IUF, et des Universités du Littoral Côte d'Opale, Paris VIII et d'Estrémadure.
- 17-19 octobre 2017, participation au colloque, *Dinámica de las Fronteras en periodos de conflicto, 1640-1815*, Universidad de Cáceres, communication : *Charcas, Imagen y formación de un territorio indio en la época moderna* ; Junta de Extremadura, programme Estudios de la frontera, Gemhsomp.
- 13-14 octobre, conférences au séminaire doctoral d'histoire moderne de l'Universidad de Cantabria, Santiago de Compostela : « La traición de Martín Cortés : historia de un proceso judicial aristocrático, 1567-1579 » ; « Estudiar las rebeliones en la época moderna ».
- 15-17 septembre 2016, Participation au colloque *Jóvenes y juventud en la Europa moderna*, organisé par José Pablo Blanco

Carrazco, Cáceres (Espagne), communication « Desobediencia y juventud en las Indias de Castilla, segunda mitad XVI »

- 26-27-28 Novembre 2015, Madrid, organisation du colloque international ; *Paradigmes rebelles, Désobéissances, procès politiques et gouvernements modernes*, Casa de Velázquez, avec la collaboration de Radu Paun, Eric Roulet et Tomás Mantecón, Labex TEPSIS, IHMC, Université du Littoral, CERCEC CNRS-EHESS, Universidad de Cantabria.

- 23 et 24 novembre 2015, Université de Pau, participation au colloque international, « Itinérance et écriture de l'histoire dans l'Amérique coloniale Ibérique, XVI^e-XIX^e siècles), organisé par Nejma Kermele et Louise Bénat-Tachot, communication « Les chroniques de Francisco Hernández et les rébellions andines »

- 9 octobre 2015, participation aux *Rendez Vous de l'Histoire de Blois*, « Empires », carte blanche organisée par Etienne Bourdeu, Jean Alexis Mellet et Pascal Brioit de l'université de Tour « Les Empires à la renaissance », communication « Les monarchies espagnoles des Indes ne sont pas des empires », conférence en ligne.

- 22-24 avril 2015, participation au colloque international "Encuentro Hispano-Cubano de Historia e Investigación: Encrucijadas históricas del siglo XXI" organisé par la Casa de Altos Estudios Don Fernando Ortiz, Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de La Habana (Cuba), Biblioteca Nacional José Martí et Red Cibeles. conférence "Rebeliones coloniales, justicia peninsular, siglos XVI-XVII".

- 8-11 avril 2015, colegio de México, Universidad de Xalapa, série de conférences sur les désobéissances modernes à l'initiative de José Javier Ruiz Ibáñez et d'Oscar Mazín, *Historia Mexicana*.

- 11-12 Décembre 2014, UK LEUVEN, journée d'étude "Confisquer et restituer: l'économie religieuse et politique de la punition et de la réconciliation dans la monarchie des Habsbroug" organisée par Y. Junot, V. Soen et B. Vincent, communication "Rebellions, pardon et poursuites judiciaires dans le monde hispano-américain au XVI^e".

- 8 décembre, CLEA, Institut Hispanique, rue Gay-Lussac, présentation du livre "La trahison de Cortés", 17h 19h salle Carlos Serrano, à l'invitation de Louise Bénat-Tachot

- 2 décembre 2014, LES RÉBELLIONS AU LOIN, Université du Littoral, Boulogne, organisation de la 3e journée d'ÉTUDE DES DÉSOBEISSANCES A L'ÉPOQUE MODERNE, Labex Tepsis, IHMC, UCLA, coorganisée avec Radu PAun et Eric Roulet.

- 27 novembre 2014, Université Paris 1, PARADIGMES REBELLES, organisation et introduction à la 2e journée d'ÉTUDE DES DÉSOBEISSANCES A L'ÉPOQUE MODERNE, Labex Tepsis, IHMC, UCLA, avec la collaboration de Radu Paun et Eric Roulet.

- 20 novembre 2014, Université de Genève, participation au colloque international POLICE ET JUSTICE, organisé par Vincent Milliot et Marco Cocchini ; Miguel Angel Melon Jimenez et Gregorio Salinero "juges et policiers. De la fondation de la royale audience d'Estrémadure à l'établissement de la surintendance de la police (1790-1824)"

- 13-15 novembre 2014, UNIVERSIDAD DE ALCALA DE HENARES, participation au séminaire de recherche DECIDIR LA LEALTAD organisé par Alicia Esteban Estríngana; communication "Los hombres de mala corte y el gobierno de Indias"

- 29-31 octobre 2014, CACERES, participation au séminaire de l'Université d'Estrémadure ESPAÑA CENTRO Y PERIFERIA, Miguel Angel Melón Jiménez et Alfonso Rodríguez Grajera; communication "La península ibérica y las rebeliones des Indias, siglos XVI-XVII"

- 11 octobre 2014, RDV de l'Histoire BLOIS, participation à la table ronde "La rebellion est-elle contagieuse" organisée par Leila DAKLHI.

- 2 décembre 2013, Conferencia "Por una historia de las listas en la época moderna", Universidad de Buenos Aires, organisée par Mariano RODRIGUEZ OTERO.

- 28-30 novembre 2013, invitation au X COLOQUIO INTERNACIONAL DE HISTORIOGRAFIA EUROPEA Y VII JORNADAS DE ESTUDIOS SOBRE LA MODERNIDAD CLASICA organisé par María Luz GONZALEZ MEZQUITA; communication « Méritos, rebeliones y gobierno de Indias, siglo XVI ». Universidad Nacional de Mar del Plata.

- 27 novembre, Animation du séminaire "historiografía europea", "Espacios americanos y desobediencias contra la corona de Castilla", Universidad Nacional de Mar del Plata, organisé par María Luz GONZALEZ MEZQUITA.

- 22 novembre 2013, ALBACETE, Colloque *Servants and domestic workers in rural Europe, XVI to XIX centuries*, organisé par Francisco GARCÍA GONZÁLEZ et Fabrice BOUDJAABA, communication "Criados, deudos y soldados en las rebeliones españolas de Indias, siglo XVI"

- 8 novembre, Bordeaux, journée d'étude "La péninsule Ibérique et le monde, 1470-1640" organisée par Michel FIGEAC et Guillaume HANOTIN, communication "Rébellions, procès politiques et gouvernement des Indes : le cas de Bernardino Maldonado de Guevara"

- 18 octobre, colloque de l'AHMUF, Université Paris-ouest-Nanterre ; communication "Désobéissances coloniales, tyrannie péninsulaire et gouvernement des Indes".

- 29 avril et 27 septembre 2013, organisation du séminaire international POUR FAIRE UNE HISTOIRE DES LISTES A L'ÉPOQUE MODERNE, CASA DE VELAZQUEZ, Madrid, avec la collaboration de Christine LEBEAU et de Miguel Ángel MELON JIMENEZ, partenariat ANR DFG, le LABEX HASTEC, l'IHRF, l'Université d'Estrémadure, la Red Columnaria et l'Université de Pise.

- 8 février 2013, Séminaire international Alain HUGON (CRHQ), Alexandra MERLE (ERLIS), SUBLLEVACIONES, REBELIONES, REVOLUCIONES EN LA MONARQUÍA ESPAÑOLA EN LA ÉPOCA DE LOS HABSBURGO: FUENTES, MEDIOS DE EXPRESIÓN Y LEGITIMACIÓN, Casa de Velázquez, Madrid.

- 7-13 janvier 2013, Invitation au Simposium, JUSTICIAS Y REPRESENTACIONES: ACTORES, PRÁCTICAS, REGISTROS, Santiago de Chile.
- 10 mars et 18/19 octobre 2012, Co-organisation du Séminaire international du LABEX HASTEC avec Christine LEBEAU, Roberto BIZZOCCHI et Arndt BRENDECKE, POUR FAIRE UNE HISTOIRE DES LISTES À L'ÉPOQUE MODERNE. L'ÉTAT ET SES SAVOIRS ; CRHM-Université Paris I ; séminaire du 10 mars 2012 sur le même sujet. Communication « Désobéir en Listes aux Indes de Castille au XVI^e siècle ».
- 14 juin 2012, organisation de la journée doctorale EMPIRE OU COLONIES ?, Université Paris I ; communication « Les colonies des Indes de Castille, XVI-XVII ».
- 10 avril 2012, Organisation de la journée d'étude DÉSOBÉIR AUX EMPIRES ET AUX COLONIES À L'ÉPOQUE MODERNE dans le cadre de L'Atelier du Colonial de l'Université Paris I, Participation de Christophe GIUDICELLI, Anne HUGON, Marco PENZI, Éric ROULET et Louise BENANT-TACHOT ; communication, « Désobéissance et colonisation de l'Amérique espagnole », Paris.
- 7 mars 2012, Invitation au séminaire de Bernard GRUNBERG, communication « Cérémonie, fêtes et désobéissances aux Indes de Castille au XVI^e siècle », Université de Reims.
- 17 février 2012, invitation à ouvrir le séminaire LE TEMPS DE L'EMPIRE HISPANIQUE MODERNE, organisé par Alain HUGON et Aguéda García GARRIDO, communication « Gouverner l'Empire Hispanique à l'époque moderne », Université de Caen.
- 9-10 février 2012, invitation au colloque SER ESCLAU. DINÁMQUES SOCIAIS, IDENTITATS, AGULTURACIÓ (MEDITERRÀNIA I PRIMER ATLÀNTIC, SEGLES XIV-XVII), organisé par Fabienne GUILLÉN et Roser SALICRÚ I LLUCH, présidence de la seconde session, CSIC, Casa de Velázquez, Barcelone.
- 24-26 novembre 2011, invitation au colloque international, IX COLOQUIO DE HISTORIOGRAFÍA EUROPEA Y VI JORNADA DE ESTUDIOS SOBRE LA MODERNIDAD CLÁSICA, organisé par le professeur Dra. María Luz GONZÁLEZ MEZQUITA, conférence inaugurale « Vidas rebeldes. Los hombres de la desobediencia en las Indias españolas, 1540-1580 », Universidad de Mar del Plata, Mar del Plata, Argentine.
- 21 octobre 2011, participation à la journée d'étude ÉCRIRE, PUBLIER, TRANSMETTRE LA MÉMOIRE DES RÉVOLTES ET RÉVOLUTIONS (XVe-DÉBUT DU XVIII^e SIÈCLES), organisé par Stéphane HAFFEMAYER et Alain HUGON, communication « Chroniques et rébellions des Andes : le cas de Francisco Hernández, 1540-1570 », Université de Caen.
- 5-9 septembre 2011, invitation au XXIX^e CONGRÈS INTERNATIONAL ICOS DES SCIENCES ONOMASTIQUES, communication en collaboration avec Roberto BIZZOCCHI « Histoire et anthroponymie moderne », Universitat de Barcelona, Barcelone.
- 5-7 mai 2011, invitation au colloque internationnal LAS FRONTERAS DE DOS MUNDOS A LAS PUERTAS DE UN BICENTENARIO, EUROPA Y AMÉRICA (1492-1812), organisé par Miguel Ángel MELÓN JIMÉNEZ; communication « Fronteras de Indios, rebelión de españoles y frontera de autoridad castellana en Indias, 1540-1580 », Cáceres-Alcántara, Espagne.
- 10-11 décembre 2010, invitation au colloque international de Messine, PROCEDURE, METODI, STRUMENTI PER L'IDENTIFICAZIONE DELLE PERSONE E PER IL CONTROLLO DEL TERRITORIO, communication "Déplacer et punir. Condamnations et poursuites contre les insurgés du Pérou par la couronne espagnole, 1548-1580" organisé par Università degli Studi, Milan, et Livio ANTONIELLI, Messine.
- Octobre 2010, Participation au colloque international LA VIDA COTIDIANA EN LA ÉPOCA MODERNA : DISCIPLINAS Y RECHAZOS, organisé par Manuel PEÑA, Universidad de Cordoba.
- 15-16-17 Septembre 2010, Co-organisation du colloque international de Pise, I COGNOMI ITALIANI NELL'AMBITO DELL'ANTROPONIMIA DELL'EUROPA MEDITERRANEA, COORDINATION : Roberto BIZZOCCHI et Andrea ADDOBATTI ; communication « Recherche de la stabilité anthroponymique, recherche de l'instabilité anthroponymique dans l'historiographie de l'époque moderne », Pise.
- 2 mars 2010, organisation de la table ronde RÉSISTANCE À LA MONARCHIE, ET TRAITEMENT JUDICIAIRE DU POLITIQUE À L'ÉPOQUE MODERNE, avec Thierry Amalou, Université Paris I, Paris.
- 29-39 juin 2009, participation au séminaire I COGNOMI ITALIANI TRA ONOMASTICA E STORIA, Università di Pisa, communication « Mobilité et anthroponymie moderne, pour un état des lieux européen », Pise.
- 17-18-19 novembre 2008, organisation du colloque MOBILITÉ, RELIGIONS, POUVOIRS ET ANTHROPONOMIE, XV^e-XIX^e SIÈCLES ; Première session « Mobilité et anthroponymie », en collaboration avec Isabel TESTÓN NÚÑEZ, Roberto BIZZOCCHI et Bernard VINCENT. CNRS, Université d'Estrémadure, Université de Pise, groupe Columnaria, EHESS Paris, Université Paris I.